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Писатель, врач, 
казак и общественник
Все это -  грани личности 
нашего земляка Александра 
Тутова. О его биографии рас
спросил соавтор нескольких 
книг на злободневные темы, 
изданных в Архангельске и 
Москве, журналист Анатолий 
Беднов. Материал поступил в 
редакцию «ВК» еще летом и 
сегодня, после ухода Алек
сандра Николаевича, звучит 
как его исповедь.

-  Многие не знают моей 
биографии, потому что раз
ные журналисты пишут по- 
разному -  так начал рассказ 
о себе архангельский писа
тель, автор многих художе
ственных произведений и 
книг по медицине (это его 
основная профессия) Алек
сандр Николаевич Тутов.

-  Если бы только в 
СМИ были неточности. 
Даже «Поморская энци
клопедия» исказила мно
гие факты биографии. 
Хотя уж в ней-то должна 
быть стопроцентно досто
верная информация.

-  И «Поморская энцикло
педия» переврала все, сделав 
из меня вундеркинда, кото
рый в 11 лет окончил меди
цинский институт (год окон
чания Архангельского мед
института указали совсем не 
тот). Названия книг перепу
тали. И самое обидное -  не
верно указали мою профес
сию. Я -  врач-невролог и ма
нуальный терапевт. А на
писали, что психиатр. Это 
огромная разница. Я не соби
раюсь бьгть ни психиатром, 
ни проктологом, ни стома
тологом. Специально выбрал 
неврологию как одну из са
мых сложных медицинских 
специальностей, а мануаль
ную терапию -  как одно из 
лучших средств лечения не
врологических заболеваний.

Это не значит, что другие 
профессии не уважаю: каждо
му свое. Это принципиально.

-  Начнем, наверное, с 
родовых истоков.

-  Я происхожу из старин
ного казачьего рода. Мои 
предки еще в XVII веке охра
няли Засечную черту.

-  Как и мои, только 
они службу несли на дру
гом участке оборонитель
ной линии, в Михайлове. 
А кто были Тутовы по про
исхождению, социально
му статусу?

-  Боярские дети Тутовы, 
которые потом перешли в ка
зачество. Во мне есть какой- 
то элемент и кабардинской 
крови. Казаки смешивались 
с горскими народами, бра
ли в жены турчанок, тата
рок, черкешенок, кабарди
нок. Может быть, поэтому у 
нас в роду все темноволосые, 
хотя глаза, как это ни стран
но, светлые. В Гражданскую 
войну один мой дед -  Никита 
-  сражался на стороне крас
ных, был командиром «Чер
товой сотни», а другой -  пол
ковник Петр Тутов -  был ко
мандиром дивизии у белых.

Мой папа был директо
ром завода, поэтому неко
торые говорят, что я из «ма- 
жоров». Но я не был таким, 
потому что получил от отца 
достаточно серьезное воспи
тание. У меня первый магни
тофон появился, когда я уже 
в институте учился -  зарабо
тал в стройотряде.

Родители о моем воспи
тании заботились, но не ба
ловали. Мама -  фельдшер. 
Может быть, поэтому я вы
брал медицину. Назвали 
меня в честь маминого деда
-  он воевал в Финскую войну, 
стал там инвалидом, но всю 
жизнь работал бакенщиком. 
Бабушка по маминой линии 
Александра Васильевна Ми- 
тяшина была из села Сло- 
бодчиково Ленского района. 
Я, когда был маленький, все 
обещал ее вылечить и вста
вить зубки. Потом ее непра
вильно лечили: думали -  яз
венная болезнь, а оказалось
-  инфаркт, и тогда я оконча
тельно решил, что должен ле
чить людей, чтобы было как 
можно меньше ошибок. За 
26 лет медицинского стажа я 
два-три раза ошибся, и то это 
не имело серьезных послед
ствий для пациента. Или это, 
увы, уже не имело значения.

-  Наверное, за 26 лет 
практики случались неор
динарные ситуации?

-  Однажды, еще в студен
ческие годы, когда мы рабо
тали в колхозе, на моих гла
зах девчонка поперхнулась, 
стала задыхаться, и я уму
дрился перочинным ножом 
вскрыть трахею и вставил 
носиком чайник, чтобы она 
смогла дышать. Все закончи
лось благополучно. Это было 
много лет назад. Мне потом 
много таких неожиданных 
решений приходило в голо
ву. При этом сначала делал,
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а потом боялся. Особенно в 
экстремальной военно-поле
вой обстановке. Хотя для мо
его здоровья это не всегда за
канчивалось благополучно. 
У меня три ножевых ране
ния, одна контузия, повреж
дение левого тазобедренного 
сустава, три рубленые раны, 
даже было заражение крови 
-  напрямую переливал свою 
кровь умиравшему.

-  Глаза боятся, руки 
делают?

-  Да. Поэтому мне повез
ло и во время боевых дей
ствий в бывшей Югославии. 
Хотя моя книга и называет
ся «Русские в Сараево», сам я 
был под Вуковарами, на тер
ритории нынешней Хорва
тии. Так как я писал именно 
художественную книжку, а 
не мемуары, то решил более 
широко осветить эти собы
тия. Кстати, отличные ме
муары о войне на Балканах у 
Олега Валецкого, с которым 
мы давно дружим.

-  А когда случился пер
вый литературный опыт?

-  Писать начал в 12 лет, 
первая публикация была в 
16. Всего у меня уже три де
сятка книг вышло. Думаю, 
в ближайшее время выйдет 
еще целая партия книг.

У меня есть и медицин
ская литература, учебник 
сейчас готовлю по практи
ческому массажу, есть и пу
блицистика, и историческая, 
и фантастическая литерату
ра, и фэнтезийная, и военная, 
и сказочная проза. Года пол
тора толком не писалось, по
тому что работа занимала 
большую часть времени. Сей
час оживился, пишу вторую 
книгу о Югославии, третий 
сказочный детИктив (имен
но детИктив) про Потапыча 
и Мишу. В ближайшее время 
надо делать книгу о Спарте.

-  Про Спарту всем вро
де бы известно, написа
ны горы литературы -  и 
научной, и художествен
ной. Что же нового можно 
рассказать о спартанцах?

-  Большинство людей на
стоящую историю Спарты 
не знают. Например, в учеб
никах пишут о выкидыва
нии младенцев в ущелье. Но

там раскопки проводились, 
и останков их не найдено.

Я считаю, что некоторые 
спартанские идеалы нам как 
раз подходят.

-  А чем новый учебник 
по массажу будет отли
чаться от существующих? 
Тоже ведь много литера
туры издано на эту тему.

-  Интерес к будущему 
учебнику по массажной и 
мануальной терапии велик. 
Мне есть что рассказать лю
дям, я сам эти методы отраба
тывал. Сейчас преподаю мас
саж в медуниверситете. Же
лающих учиться много, по
тому что я учу прежде всего 
работать, а не только теории. 
А в учебнике будут в основном 
разработанные мною приемы 
воздействия, которые идут 
вразрез с общепринятыми 
классическими правилами. 
В массаже «классика» уста
рела и стала малоэффектив
на, она больше для космети
ческого, спортивного и вспо
могательного воздействия. 
Я же считаю, что во многих 
случаях заболевания можно 
лечить одними руками.

-  В свободное от рабо
ты и писательского труда 
время есть какие-то увле
чения, хобби?

-  Увлечений у меня 
было много. Притом каких- 
то стандартных, так назы
ваемых мужских (охота, ры
балка), нет. Я стараюсь путе
шествовать, хотя мне труд
но много ходить пешком -  
последствия ранения сказа
лись. Жизнь получилась та
кая экстремальная.

-  Спортивный внеш
ний вид -  это следствие за
нятий историческим фех
тованием?

-  Я много занимался 
историческим фехтованием, 
проводил первый историче
ский фестиваль «Нордкон». 
Результаты у меня непло
хие -  выиграл около 30 тур
ниров различного уровня, в 
том числе международного 
(СНГ). Тогда, к сожалению, 
не было чемпионата мира, 
который теперь называется 
«Битвой наций». Некоторые 
мои ровесники до сих пор уча
ствует в соревнованиях. А я

сейчас не участвую, так как 
мануальному терапевту надо 
беречь руки. Продолжаю ув
лекаться боевыми искусства
ми: нож, мачете, испанская 
рапира, а вот от мечей и до
спехов пришлось отказаться.

-  Дети идут по стопам 
отца (медицина, творче
ство, спорт) или у них свои 
пути в жизни?

-  У меня два сына и две 
дочери. Я рано стал дедуш
кой. Сын Сергей получил 
высшее образование. Ники
та учится на финансово-эко
номическом. Младшая дочь 
Милана работает в Москве 
на детском телевидении и 
там же учится в школе. Мой 
старший внук Сергей -  дваж
ды чемпион города по клас
сической борьбе.

-  Работа врача и лите
ратурный труд оставляют 
место для общественной 
деятельности?

-  Хотя я и не помор, но 
организовал практически 
все поморские праздники. 
В конце 90-х проводил кон
курс «Поморская красавица» 
-очень успешный праздник. 
К сожалению, когда я ушел, 
он прекратился. Ледоходные 
гулянья, Поморский Новый 
год -  я организовал первые 
два. У меня на него автор
ское право, но пусть занима
ются желающие. Праздник 
поморской семги тоже при
ходилось делать.

Я защищаю поморов, по
тому что их обвиняют в се
паратизме. Городские помо
ры нужны, чтобы жители по
морских сел могли нормаль
но ловить рыбу, сохранять 
свой жизненный уклад. Это 
не нравится некоторым ком
паниям, которые России не 
принадлежат, при этом они 
загубили весь Русский Север, 
вырыли котлованы, загуби
ли нерестовые речки сем
ги. Поэтому я переживаю за 
местное население. Считаю, 
что если ты живешь и рабо
таешь на какой-то террито
рии, надо делать так, чтобы 
народу на ней жилось луч
ше. Мы стараемся, чтобы 
казаки и поморы дружили. 
Они заинтересованы в одном 
и том же. Такое чувство, что 
кто-то боится поморов и ка

заков, потому что если они 
объединятся, то будут требо
вать более нормальных усло
вий для проживания.

Продолжаю заниматься 
краеведением, темами Ерма
ка и землепроходцев. Почти 
все они выходцы из Архан
гельской области. Поддерж
ки со стороны власти нет, все 
приходится пробивать само
му. Если бы проекты «Ермак- 
регион» и «Родина землепро
ходцев» были реализованы, 
это могло бы улучшить и ту
ристическую ситуацию.

-  Тема землепроходцев 
напрямую связана с те
мой казачества. Многие 
ушкуйники ушли с Севе
ра на Дон, сибирское ка
зачество формировалось в 
основном из поморов. Се
мен Дежнев и другие вы
ходцы из Поморья были 
казаками.

-  Я родовой казак по отцу, 
войсковой старшина, атама
ном становиться не хочу. 
Просто нет времени на это, 
так как занят лечением лю
дей. Хотелось бы попутеше
ствовать по стране, лучше 
изучить экономическую си
туацию. Наши жители по
сле всех перенесенных ими 
испытаний заслуживают го
раздо большего. Это тоже об
щественная деятельность, ко
торую я не собираюсь прекра
щать. Считаю, что прежде 
всего надо заботиться о воз
рождении здравоохранения. 
У нас очень много талантли
вых врачей, но они в основ
ном моего возраста и старше. 
Надо учить новых врачей, но 
не по американской методи
ке, а по той, которая суще
ствовала в СССР, с учетом но
вых медицинских достиже
ний. Вернуть серьезное прак
тическое обучение. Не зря ку
бинская медицина входит в 
тройку лучших в мире. А ведь 
учились кубинцы у советс
кой медицинской школы.

-  Многие великие писа
тели прошлого были вра
чами: Чехов, Булгаков...

-  Вообще надо перечиты
вать Конана Дойла, который 
тоже был врачом. Его произ
ведения учат дедуктивному 
методу, а он помогает поста
вить правильный диагноз.


